

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 28 de septiembre de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, Ovaciones, El Sol de México, La Jornada, El Universal, El Financiero, Excélsior, Contra replica, 24 Horas, Uno más Uno, Diario Imagen, Reporte Índigo, Publimetro, Crónica, El Heraldo de México, Milenio.

## Causa influenza 30 mil muertes/Reforma

Cada año, en México se registran 30 mil muertes a causa de la influenza, cuya temporada inició formalmente ayer, aseguró Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. Indicó que entre el 3 y 5% de quienes tienen influenza pueden desarrollar una forma grave, padecer neumonía y una alta probabilidad de morir. El funcionario señaló que se debe estar consciente de que la influenza también puede ser letal y los síntomas que causa son semejantes a los de Covid-19.

# Vacuna contra influenza, primero a grupos de riesgo/Ovaciones

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que se tienen las vacunas necesarias contra la influenza para la población en México, la cual se comenzarán a aplicar desde el 1 de octubre próximo, aunque médicos y enfermeras ya empezaron a recibir la dosis. En conferencia desde Palacio Nacional, destacó el hecho de que la vacuna debe ser utilizada de manera apropiada para personas que tienen las características de riesgo. En ese aspecto, mencionó que las personas que no lo tienen, si se les aplica no las daña, pero sí se pierden oportunidades en alguien que tiene un riesgo importante de poder contagiarse de esa enfermedad.

#### Influenza estacional ya comenzó/El Sol de México

Oficialmente inició la temporada de influenza estacional, misma que se extenderá hasta el primer trimestre de 2021, señaló José Luis Alomía, director general de Epidemiología de la Secretaría de Salud. Adelantó que se realizarán ajustes a la vigilancia epidemiológica para conocer el comportamiento de la influenza, "más ahora de manera relevante cuando sabemos que va a co-circular" con Covid-19. El subsecretario de Salud, López-Gatell, recordó que la influenza es la octava causa de muerte en México. La vacunación iniciará el 1 de octubre.

# Comienza temporada de influenza y vacunación/La Jornada, Excélsior

Con la semana epidemiológica 40 (del 27 de septiembre al 3 de octubre) se inicia para el sistema nacional de salud la temporada de influenza de invierno y las acciones de prevención, en específico la aplicación de la vacuna a las personas con factores de riesgo (obesidad y diabetes) que podrían presentar complicaciones graves de la enfermedad y morir por esa causa. El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, dijo que el biológico "tiene grandes limitaciones" porque su eficacia para prevenir la infección es menor a 40%. "Es bastante mala" comparada con otras como la de sarampión, cuya efectividad es de 95%, sostuvo. En la conferencia vespertina en Palacio Nacional, el director de Epidemiología, José Luis Alomía, presentó el reporte de Covid-19 e informó que entre sábado y domingo se sumaron 3,886 nuevas confirmaciones, con lo que la cantidad de personas que lista ahora han tenido la enfermedad ascendió a 730,317. También se tuvieron los resultados de 187 pruebas que comprobaron la presencia del coronavirus en personas que fallecieron. Hasta ayer, el acumulado de defunciones fue de 76,430.

#### Van 730 mil casos Covid y 76 mil 430 decesos/El Universal, El Financiero

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, indicó que la vigilancia epidemiológica implica un esfuerzo de todo el sector Salud, no sólo la contabilización de casos o hospitalizados y defunciones, sino que sirve para conducir la respuesta ante una contingencia. "Cada tipo de enfermedad tiene sus particularidades de presentación, no sólo de clínica o biológica o social, y cuando hablamos de lo social, hablamos de la población", precisó. El subsecretario añadió que dentro de un par de años estará lista una

adecuada estadística de la pandemia en México a causa del Covid-19. Los métodos y tiempos, dijo, corresponden a una lógica propia debido a las características de la información.

# Se reportó más de 730 mil contagios en México/Contra replica

Durante la conferencia, el director general de Epidemiología, José Luis Alomía, señaló que esta semana, la número 40 del año da inicio la temporada invernal, la cual concluirá hasta el primer trimestre del próximo año y corresponde a la temporada de influenza. Ante esta situación, detalló, a partir de esta semana se dará seguimiento epidemiológico a la influenza y de cómo se esté comportando a raíz del empalme con la epidemia de Covid-19. Luego de que Alomía Zegarra dio a conocer detalles sobre algunas modificaciones en la forma de medición de casos estimados y defunciones sospechosas, además de la integración del comportamiento de la influenza, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell afirmó que la vigilancia epidemiológica no pretende hacer una cuenta exhaustiva y directa de cada uno de los casos.

## Reportan 185 mil casos Sospechosos, sin prueba/24 Horas

Al iniciar la semana epidemiológica número 40, el director general de Epidemiología, José Luis Alomía, informó que se da inicio de manera oficial a la temporada invernal, "donde se focaliza la vigilancia epidemiológica en los padecimientos que favorecen su transmisión como la influenza", por lo que, a partir de esta semana, también se integrará en el informe de la evolución de la epidemia de Covid-19, el comportamiento de la epidemia de influenza. Al respecto, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, informó que el Gobierno de México ya tiene todas las vacunas necesarias, "algunas irán llegando en las próximas semanas", por lo que han comenzado su distribución en todos los estados del país, donde ya se aplicó una primera ronda de vacunación entre el personal de salud.

## IMSS, rebasado en pruebas de laboratorio desde el inicio de la emergencia/La Jornada

Desde el inicio de la pandemia de Covid-19, la capacidad del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fue insuficiente para la realización de las pruebas de diagnóstico de la infección. La causa es que el servicio de laboratorio está subrogado desde el sexenio pasado, con empresas privadas cuya capacidad quedó rebasada con el coronavirus, aseguró Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. Por eso, el organismo ha tenido un permanente retraso de 15 días, en promedio, para confirmar o descartar la presencia del nuevo coronavirus en los pacientes. "Tuvimos que poner un parche" para resolver el problema, dijo. Al respecto, el director del instituto, Zoé Robledo, confirmó que la realización de los estudios de laboratorio "ha sido todo un desafío". En días pasados dijo que es "de las deficiencias históricas estructurales y tuvimos que entrarle así": Para subsanar el rezago, el IMSS suscribió un convenio de colaboración con el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológica (Indre), donde se realizan los exámenes clínicos. Hasta ahora se han efectuado más de 80 mil, comentó por su parte el subsecretario López-Gatell.

#### Repunta violencia familiar/Excélsior

El pasado 14 de septiembre, el subsecretario Hugo López-Gatell informó que el país sumaba siete semanas continuas de descenso en los contagios por covid-19. Esta mitigación de la pandemia contrasta con el aumento en la violencia familiar a niveles históricos, pues la cifra de agosto es la tercera más alta para cualquier mes desde 2015, cuando el SESNSP empezó a llevar registros de la incidencia delictiva. El segundo mayor número de carpetas por violencia en el hogar en los últimos seis años corresponde a mayo de 2019, con 20,373. Marzo de 2020 es el mes con más investigaciones.

# Cerca de 80 mil muertes por Covid-19/Uno más Uno, Ovaciones

El país se mantiene en el cuarto lugar de muertes y en el séptimo a nivel mundial de casos, según los datos publicados por la Universidad John Hopkins. En el acumulado, hay 730,317 casos confirmados por covid-19 y 82,914 casos sospechosos, detalló el director general de Epidemiología, José Luis Alomía. Por otro lado, el funcionario destacó que 523,831 personas se han recuperado en México. "Una característica de esta semana es que da inicio de manera oficial a lo que epidemiológicamente denominamos la temporada invernal, y desde la semana 40 y hasta el primer trimestre completo del siguiente año, se incrementa y se focaliza la vigilancia epidemiológica en aquellos padecimientos que durante la temporada invernal favorecen su transmisión y circulación", apuntó Alomía.

#### Falla toma y traslado de muestras Covid/Reforma

Ocurren incidencias principalmente a manos de la Secretaría de Salud y el Seguro Social De los 128,610 casos clasificados como sospechosos de Covid-9 a los que se les aplicó una prueba, 88,154 no tendrán resultados, principalmente porque las pruebas no llegaron al laboratorio, entre otras razones, informó José Luis Alomía, director general de Epidemiología. "(La situación) de estos casos sospechosos con muestra, que ahora los estamos clasificando sin posibilidad de resultado, es decir, que no vamos a poder tener ya un resultado positivo o negativo, responde a diferentes causas", indicó.

## Adelantan plan de vacunación/Excélsior

Ante el alto riesgo de que la crisis sanitaria, que golpea al país por la pandemia de covid-19, se agrave durante la temporada de influenza, que suele registrar sus picos más altos de contagio durante los meses de diciembre y enero, en plena temporada invernal, el gobierno federal adelantará su programa de vacunación contra la influenza, para arrancar el 1 de octubre próximo y concluirá el 31 de diciembre. México ya supera los 76 mil fallecimientos por coronavirus y con la llegada de la influenza estacional el número de fallecimientos por enfermedades respiratorias podrían ir al alza, para derivar en una sindemia: la combinación de dos enfermedades. En

la campaña de vacunación se contará con 36 millones de dosis, cuatro millones más que temporadas anteriores, para proteger contra la cepa A H3NZ2, que se espera circule esta temporada, señaló Miriam Veras, directora general del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia, de la Secretaría de Salud. Aunque, uno de los retos a vencer será echar por tierra una serie de mitos arraigados entre la población. En un sondeo realizado por Excélsior, entre personas consideradas de alto riesgo, el 30% afirmó que no se aplicará la vacuna por temor a las reacciones.

#### Clases escalonadas en estados con semáforo verde; SEP/Diario Imagen

La Secretaría de Educación Pública (SEP) alista un protocolo para estados de la república que alcancen el semáforo verde en esta pandemia, que incluirá clases escalonadas, tres filtros y el uso obligatorio de cubrebocas. El titular de la SEP, Esteban Moctezuma Barragán, señaló que se reunirá con el gobernador de Campeche, Carlos Miguel Aysa González, para definir detalles en el plan, al ser el primer estado en cambiar a semáforo epidemiológico verde. "Después de la reunión que vamos a tener con el gobernador de Campeche, vamos a anunciar cómo y cuándo sería el regreso gradual en el Estado de Campeche, que es el que va al frente. Lo que no queremos que suceda es que nos precipitemos, provoquemos un rebrote, que sería lamentable por todo el esfuerzo que ha hecho la sociedad", dijo el funcionario federal. Moctezuma Barragán resaltó que la Secretaría de Salud cuenta con un protocolo de actividades para regresar a clases, que consiste en que la mitad de los estudiantes regresen el lunes y la otra mitad el martes. La mitad que fue el lunes regresa el miércoles y la otra mitad, el jueves. Y los viernes cada maestra y maestro van a escoger a los niños que no tuvieron las condiciones para estudiar durante el periodo de clases a distancia y le dará clases a la mitad del grupo rezagada. Esto lo van a determinar con una evaluación diagnóstica individualizada en las primeras tres semanas del regreso", señaló. Destacó que el uso de cubrebocas será obligatorio, así como la implementación de tres filtros: en el primero se les preguntará sobre el estado de salud de la familia; el segundo será sobre los ingresos a los planteles y el último en la entrada al salón de clases.

# Una esperanza verde/Reporte Índigo

La pandemia de COVID-19 ha dejado más de 75 mil muertes en el país y casi un millón de decesos en todo el mundo, además de provocar una crisis económica y de salud. La cura podría estar en la cannabis, una planta utilizada ancestralmente por sus propiedades terapéuticas pero estigmatizada y prohibida en la mayor parte de naciones. En días recientes, Ikänik Farms, filial de la Compañía Pideka, anunció que junto con el Grupo de Inmunovirología de la Universidad de Antioquia, Colombia, descubrió que cepas de cannabinoides inhibieron hasta en un 62.5 por ciento la replicación del nuevo coronavirus SARS-CoV-2 causante de la enfermedad COVID-19. En México existen fuertes rezagos en la investigación científica del cannabis y su impacto contra el virus SARS-CoV-2. La siguiente fase del estudio se realizará en México, pero la burocracia y el incumplimiento de los plazos por parte de las autoridades para emitir un reglamento que regule la cannabis medicinal podrían frenar la investigación. El 19 de junio del 2017 el Congreso de la Unión hizo reformas a la Ley General de Salud para permitir el uso medicinal de la planta y 180 días al Ejecutivo federal para generar la reglamentación necesaria. El plazo venció y la Secretaría de Salud no cumplió.

## Contagios de fiestas patrias, a la luz esta semana/Publimetro

A pesar del llamado de las autoridades, el 15 de septiembre se observaron diversas fiestas clandestinas en la CDMX, incluso llevaron el antro a la casa Riesgo. La comisión de la UNAM para el Covid-19 indicó que cualquier evento que junte a la gente incrementa los riesgos de contagio Omar Díaz. Las fiestas clandestinas en la CDMX, como las del pasado 15 de septiembre, podrían extender aún más el semáforo naranja, que ya acumula 14 semanas. De acuerdo con las autoridades de salud, el Covid-19 puede manifestarse de dos hasta 14 días después de la exposición con el virus, por lo que, si algunas personas acudieron a fiestas patrias sin conservar las medidas de higiene y sana distancia, pudieron estar expuestos al virus y ya empezaron o podrían comenzar a experimentar síntomas esta semana. Por ejemplo, hace unos días Dominguero destapó cómo se realizó una fiesta clandestina en la CDMX en donde una casa se convirtió en un antro con iluminación, alcohol, casi 500 invitados, DJ y hasta hubo un cachorro de leopardo. Al respecto, Mauricio Rodríguez, profesor de la Facultad de Medicina y vocero de la Comisión de la UNAM para el Covid-19, explicó a Publimetro que cualquier evento que junte a la gente incrementa los riesgos de contagio, es decir, desde fiestas clandestinas hasta velorios, oficinas, mercados y ferias.

#### Llaman a adolescentes a evitar embarazos no planeados/Crónica

Por lo regular en la primera y segunda relaciones sexuales no es la mujer quien decide el método anticonceptivo que utilizará, casi siempre es el varón quien lo hace, mientras ellas confian en que ellos los van a cuidar -a través del coito interrumpido", y un alto porcentaje de adolescentes no utiliza ningún método anticonceptivo en su primera relación sexual. Sin embargo, "si logramos concientizar a los varones en su responsabilidad, y hacer que ellos se convenzan de que no quieren dejar mujeres embarazadas y además las jovencitas ayudan, exigiéndoles a sus parejas que ellos utilicen el condón, se logrará un cambio maravilloso", así lo advierte en entrevista con Crónica, la doctora Josefina Lira Plascencia, Coordinadora de la Unidad de investigación en medicina de la adolescente, del Instituto Nacional de Perinatología (INPer) "Isidro Espinosa de los Reyes". La también presidenta del Colegio Mexicano de Especialistas en Ginecología y Obstetricia (Comego), externa su beneplácito porque la actual administración decidió darle continuidad a la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA) y el objetivo central para reducir a cero el embarazo en niñas de 9 a 14 años, y disminuir la prevalencia en adolescentes de 15 a 19 años, Subraya la relevancia de que en 2015 se implementó la ENAPEA, y al cierre de la pasada administración redujo de 77 a 70 los embarazos por cada mil adolescentes, aunque tristemente, resultado de la pandemia, esta cifra podría volver a incrementarse en un porcentaje importante porque las y los jóvenes se quedaron sin preservativos por miedo de acudir a los centros de salud por más, ante el miedo de contagiarse de la COVID-19.

### Quieren que cigarros lleven etiqueta neutra/El Heraldo de México

La diputada morenista Carmen Medel presentó una iniciativa de reforma para introducir el "etiquetado neutro" en las cajetillas de cigarros, lo que implica eliminar logos, colores e información promocional. El empaquetado neutro deberá cubrir la totalidad de la cajetilla, ser de color blanco o negro o de colores contrastantes, tener un tamaño de letra específico e incluir el nombre de la marca, del producto o fabricante, cantidad de producto y datos de contacto, de acuerdo con las reformas a la Ley General para el Control del Tabaco. "En los paquetes de productos del tabaco convencionales y en todo empaquetado y etiquetado externo de los mismos... se deberán eliminar la publicidad y promoción del tabaco... eliminar las posibilidades de inducir a error o engaño al consumidor respecto a que un producto es menos nocivo que otro, e incrementar la visibilidad y efectividad de las advertencias sanitarias", indica el texto de Medel. La Secretaría de Salud será la responsable de determinar las disposiciones para formular y adoptar el empaquetado neutro. Esta propuesta es similar a la del etiquetado frontal ya vigente en productos procesados o industrializados, que obliga a incluir una leyenda visible que detalle si hay exceso de sustancias dañinas para la salud.

# La única esperanza para crecer/Milenio Reportero: Manuel Somoza.

El problema con la inversión pública que tenemos es que su impacto será de largo plazo, y hoy tenemos necesidades más apremiantes. ¿No es mejor invertir más en salud, ante la precariedad de nuestras instalaciones hospitalarias? ¿Actualmente no es eso más importante que un tren turístico? A pesar de que el turismo tardará varios años en recuperarse, ¿no es más importante crear programas masivos de mano de obra construyendo puertos o carreteras que hacer un nuevo aeropuerto? Cuando el actual, por la caída de la economía, resulta con capacidad sobrada. Así podríamos seguir proponiendo mejores inversiones, el cambio de destino estaría plenamente justificado porque la pandemia cambió las prioridades, pero cuando analizamos el presupuesto vemos continuidad de programas como si nada ocurriera; es un presupuesto anti inversión, ¿no invitaron al jefe de la Oficina Presidencial para opinar?